
Консультация для родителей  

 «Адаптация ребенка к детскому саду» 

 
Детям любого возраста очень непросто начинать посещать детский сад. 

Каждый из них проходит период адаптации к детскому саду. Вся жизнь 

ребёнка кардинальным образом меняется. В детском саду чёткий режим дня, 

отсутствие родных и близких, постоянное присутствие сверстников, 

необходимость слушаться и подчиняться незнакомым взрослым, резко 

уменьшается количество персонального внимания. Что же такое адаптация? 

 

Адаптация — это приспособление или привыкание организма к новой 

обстановке. 

Дома ребенок привык к определенному укладу жизни, к определенным 

условиям, а в детском саду большинство условий будет новыми и 

непривычными для ребенка, к ним малышу придется приспосабливаться и 

привыкать. 

В процессе адаптации поведение и реакции на многое у ребенка могут резко 

поменяться. В чем это выражается?  

 

- эмоциональное состояние (ребенок много плачет, капризничает, 

раздражается, преобладает негативный эмоциональный фон); 

 

-   нарушается аппетит (как правило, он ухудшается)  

 

- нарушается сон (ребенок не может заснуть, сон кратковременный, 

прерывистый); 

 

-   утрачиваются приобретенные навыки (малыш может вернуться к соске или 

перестать проситься на горшок, речь может затормозиться); 

 

-  в период адаптации дети начинают часто болеть, снижается иммунитет (это 

связано и с психическим напряжением, и с тем,что ребенок сталкивается с 

новыми вирусами). 

Но эти изменения являются естественной реакцией на новые условия жизни, 

поэтому к ним нужно отнестись с пониманием. Как только ребенок привыкнет 

к садику все нормализуется. 

Привыкание к детскому саду у всех происходит по-разному, это во многом 

определяется индивидуально-личностными особенностями малыша: типом 

его нервной системы, степенью общительности и доброжелательности, 

уравновешенности, наличием/отсутствием привычки выполнять требования 

взрослых, сформированностью навыков самообслуживания и т. д. 

Выделяют три вида адаптации: 



1. Легкая адаптация (длится 15-30 дней) 

2. Средняя адаптация (30-60 дней) 

3. Тяжелая адаптация (от 2 до 6 месяцев) 

Чтобы облегчить малышу процесс адаптации, необходимо обеспечить 

плавное вхождение в новые условия – и поначалу приводить ребенка всего на 

2 часа; через несколько дней, когда эмоциональное состояние ребенка и 

другие показатели адаптации в детском саду стабилизируются – оставлять до 

обеда. Позже начать оставлять и на дневной сон. А потом – и на полный день. 

Время пребывания ребенка в детском саду индивидуально, определяется 

воспитателями на основе наблюдений за ребенком. 

В период адаптации воспитатели, по мере своих сил и возможностей, 

стараются обеспечить индивидуальный подход к каждому ребенку, дать 

максимум ласки и заботы.  

По статистике, большинство детей, поступивших в ДОУ, переживают 

среднюю или тяжелую адаптацию. Концом периода адаптации принято 

считать момент, когда на смену отрицательным эмоциям приходят 

положительные и восстанавливаются регрессирующие функции. Это 

означает, что:  

• при утреннем расставании ребенок не плачет и с желанием идет в группу;  

 

• ребенок все охотнее взаимодействует с воспитателем в группе, откликается 

на его просьбы, следует режимным моментам;  

 

• малыш ориентируется в пространстве группы, у него появляются любимые 

игрушки;  

 

• ребенок вспоминает забытые навыки самообслуживания; более того, у него 

появляются новые достижения, которым он научился в саду;  

• 

 восстановилась речь и нормальная (характерная для конкретного ребенка) 

двигательная активность дома, а затем и в детском саду; • нормализуется сон 

как в детском саду, так и дома;  

 

• восстанавливается аппетит. 

 

Каким малышам адаптироваться легче? 
Детям, чьи родители готовили их к посещению сада заранее, за 

несколько месяцев до этого события. Эта подготовка могла заключаться в том, 

что родители читали сказочные истории о посещении садика, играли «в садик» 

с игрушками, гуляли возле садика, рассказывая малышу, что ему предстоит 

туда ходить. Если родители использовали возможность и познакомили 

ребенка с воспитателями заранее, то малышу будет значительно легче 

(особенно, если он не просто видел эту «тетю» несколько минут, а смог 

пообщаться с ней и пройти в группу, пока мама была рядом). 



 

 

Детям, физически здоровым, т. е. не имеющим ни хронических заболеваний, 

ни предрасположенности к частым простудным заболеваниям. В 

адаптационный период все силы организма напряжены, и когда можно 

направить их на привыкание к новому, не тратя еще и на борьбу с болезнью, 

это хороший «старт». 

Детям, имеющим навыки самостоятельности. Это одевание (хотя бы в 

небольшом объеме, «горшечный» этикет, самостоятельное принятие пищи. 

Если ребенок это все умеет, он не тратит силы на то, чтобы срочно этому 

учиться, а пользуется уже сложившимися навыками. 

Детям, чей режим близок к режиму сада. За месяц до посещения сада родители 

должны начать приводить режим ребенка к тому, какой его ждет в саду. Для 

того чтобы легко встать утром, ложиться нужно не позже 21:30. 

Трудно приходится детям, у которых не соблюдены одно или несколько 

условий (чем больше, тем будет сложнее). Особенно трудно малышам, 

которые воспринимают поход в сад как неожиданность из-за того, что 

родители не разговаривали об этом. 

К сожалению, иногда сами родители совершают серьезные ошибки, которые 

затрудняют адаптацию ребенка. Чего нельзя делать ни в коем случае:  

 Нельзя наказывать или сердиться на малыша за то, что он плачет при 

расставании или дома при упоминании необходимости идти в сад! Помните, 

он имеет право на такую реакцию. Строгое напоминание о том, что «он обещал 

не плакать», тоже абсолютно неэффективно. Дети этого возраста пока не 

умеют держать слово. Лучше еще раз напомните, что вы обязательно придете.  

 Нельзя пугать детским садом («Вот будешь себя плохо вести, опять в детский 

сад пойдешь!»). Место, которым пугают, никогда не станет ни любимым, ни 

безопасным.  

 Нельзя плохо отзываться о воспитателях и саде при ребенке. Это может 

навести малыша на мысль, что сад - нехорошее место и там его окружают 

плохие люди. Тогда тревога не пройдет вообще. 

  Нельзя обманывать ребенка, говоря, что вы придете очень скоро, если 

малышу, например, предстоит оставаться в садике полдня или даже полный 

день. Пусть лучше он знает, что мама придет не скоро, чем будет ждать ее 

целый день и может потерять доверие к самому близкому человеку. Способы 

уменьшить стресс ребенка.  

 



 

 

 Необходимо заранее создавать дома для ребенка режим дня (сон, игры, 

прием пищи), соответствующий режиму ДОУ. 

Пребывание в детском саду является сильными потрясениями для ребенка, 

поэтому ему необходимо помочь снять напряжение, накопившееся за время 

нахождения в детском саду. Почти всем детям хорошо помогают справиться с 

дневным напряжением — игры на воде: наберите в ванну немного теплой 

воды, включите теплый высокий душ. Вся накипь дня — усталость, 

раздражение, напряжение – уйдет, «стечет» с малыша. Игры в воде 

подчиняются одному общему правилу – они должны быть нешумными, 

спокойными. Можно пускать мыльные пузыри, играть с губками (смотреть, 

как они впитывают и отдают воду, устроить ребенку «дождик» из губки, 

превратить их в кораблики или дельфинов), строить из мягкой мозаики 

красочные картины, просто дать две-три баночки, — и пусть переливает 

водичку туда-сюда. Вид и звук льющейся воды действует умиротворяющее, 

— через15-20 минут ребенок будет спокоен. Постарайтесь, чтобы малыш как 

можно больше времени находился на свежем воздухе (если позволяет время). 

Гуляя вместе с ним, вы получите идеальную возможность поговорить с сыном 

или дочкой, обсудить события дня. Если произошло что-то неприятное или 

тревожащее малыша, надо обсудить с ним это сразу, не допуская, чтобы это 

давило на него целый вечер. Попробуйте исключить телевизор из вечерних 

развлечений малыша. Мерцание экрана только усилит раздражение и нагрузку 

на уставший мозг. Исключение можно сделать для передачи «Спокойной 

ночи, малыши!» или для любимого тихого мультфильма, — эти передачи идут 

в одно и то же время и могут стать частью «ритуала» отхода ко сну. Перед 

сном можно сделать малышу расслабляющий массаж, прослушать вместе 

тихую мелодичную музыку, кассету с записями шума моря или звуков дождя, 

почитать сказку. Каким бы замечательным не был детский сад, какие бы 

профессионалы в нем не работали, никто не поможет вашему ребенку лучше, 

чем вы. Если малыш будет твердо знать, что в конце шумного дня его ждет 

«тихая пристань», восемь часов в садике не покажутся ему такой оглушающей 

вечностью, и стресс отступит! 

 

 

ЖЕЛАЕМ УДАЧИ! 


